

blätter zeigen hin und wieder an der Spitze Neigung eine solche Form anzunehmen. Jedoch sah ich an keiner dieser monströsen Antheren oder Blumenblätter, wie man sie nennen will, auch nur eine Spur der den Staubfäden der *Verbaceen* eigenthümlichen Behaarung, ein Zeichen, dass nur ein starker Trieb zur Bildung der Anthere, aber nicht des ganzen Staubfadens da sei. Die eigenthümlichen, dieser Pflanze zukommenden Stamina, Pistill und Narbe, waren ganz normal.

Die zweite, nicht minder interessante Pflanze ist eine *Primula auricula* var. *flore purpureo*. Koch sagt in seiner *Syn. E. II.*, dass ihm noch kein wildwachsendes rothblühendes Exemplar der *Primula auricula* L. zu Gesicht gekommen sei. Daher glaube ich, dass es Ihnen interessant sein werde, ein solches zu besitzen. Diese rothblühende Form kommt gar nicht selten auf der Senneralpe oberhalb dem Dörfchen Beatenberg am Thunersee vor, und zwar stets in Gesellschaft von *Primula villosa* und der gewöhnlichen gelbblühenden Form der *Primula auricula* L., woraus leicht zu folgern ist, dass sie eine Bastardform dieser beiden Arten sei, von ersterer aber hat sie bloss die Farbe der Blüthe, während Blätter, Schaft und Blütenstiel genau mit der *Primula auricula* L. übereinstimmen.

Bamberger.

### Literarische Notizen.

— Heinrich Maurer in Jena ist mit der Bearbeitung der vom Staatsrath Pasner hinterlassenen Monographie der Stachelbeeren beschäftigt, welches Werk im Laufe der nächsten Monate erscheinen soll.

— Vom Freiherrn v. Biedenfeld ist bei B. F. Voigt in Weimar ein Werk unter dem Titel: „Die Obsbaumzucht in Töpfen und Kübeln im Gewächshause, in der Wohnung und im Freien. Nach dem Englischen des Thomas Revers“ erschienen.

— Von Biedenfeld's „Garten-Buch,“ welches von J. A. F. Schmidt fortgesetzt wird, ist das 4. Ergänzungsheft erschienen. Es enthält ausser mannigfaltigen Culturmethoden auch noch bei 600 neue Pflanzen beschrieben.

— Von Dr. Walper's botanischen Annalen ist bei Friedrich Hofmeister in Leipzig der 1. Fasc. des II. Bandes erschienen.

Von Math. Jos. Löhr, Apotheker in Köln, ist im Verlag von Friedrich Vieweg in Braunschweig eine *Enumeratio der Flora von Deutschland und der angränzenden Länder im ganzen Umfange von Reichenbach's Flora germanica excursoria* erschienen. Selbe ist nach dem natürlichen Systeme von DeCandolle und der Reihenfolge von Koch's Synopsis geordnet mit Angabe aller Synonymen, Varietäten und Fundorten, unter besonderer Berücksichtigung der Gegenden am Rheine. — 8. S. XXI und 815. Br. 3 fl. 36 kr. C. M. — (Wien, bei Seidel.)

# ZOBODAT - [www.zobodat.at](http://www.zobodat.at)

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-  
Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Österreichische Botanische  
Zeitschrift = Plant Systematics and Evolution](#)

Jahr/Year: 1852

Band/Volume: [002](#)

Autor(en)/Author(s): Anonymus

Artikel/Article: [Literarische Notizen. 23](#)